
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

第 ２ 号 

1975197519751975年年年年((((昭和昭和昭和昭和50505050年年年年)9)9)9)9月月月月3333日生日生日生日生。。。。妻妻妻妻とととと息子息子息子息子のののの3333
人家族人家族人家族人家族。。。。筑波大学卒筑波大学卒筑波大学卒筑波大学卒。。。。地域情報誌社勤務地域情報誌社勤務地域情報誌社勤務地域情報誌社勤務
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志志志志すすすす。。。。2008200820082008年年年年、、、、政策秘書資格試験合格政策秘書資格試験合格政策秘書資格試験合格政策秘書資格試験合格。。。。
衆議院議員長島一由衆議院議員長島一由衆議院議員長島一由衆議院議員長島一由((((前逗子市長前逗子市長前逗子市長前逗子市長))))公設秘公設秘公設秘公設秘
書書書書をををを経経経経てててて現在現在現在現在にににに至至至至るるるる。。。。地域通貨地域通貨地域通貨地域通貨イタッチプロイタッチプロイタッチプロイタッチプロ
ジェクトジェクトジェクトジェクト事務事務事務事務局長局長局長局長などなどなどなど市民活動市民活動市民活動市民活動にもにもにもにも関関関関わるわるわるわる。。。。    
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中学校給食をとりまくオドロキの現状 
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横須賀さん家の家計簿① 
 「横須賀市の財政は大変厳しい」。そんな話を聞いたことが

あると思います。ではどの位厳しいのか？ わかりやすくする

ため、あえて単純化し、たとえ話で考えてみたいと思います。 

「エンゲル係数」が高い！ 

 「自治体のエンゲル係数」と言 

われる経常収支比率という数字 

があります。横須賀市の場合は 

97.3％とかなり危険水域*1 です。 

 これを横須賀さん家の家計に 

たとえると、給料が 20 万円だとすれば、194,600 円が食費や

家賃、光熱費、ローン返済など必要経費に消えていって、

5,400 円しか自由に使えるおカネがないような状態です。おじ

いちゃんを老人ホームに入れることも(福祉予算)、子供を塾に

通わせることも(教育予算)、耐震強度不足の家を建て替えること

も(インフラ更新)できません。とにかく、「食べていくので精一杯」

「新しいことなんて何にもできない」という状況です。 

あのお金があれば……。 

 色々な事が悔やまれます。「生活に潤いを」と思って、ローン

を組んで高価な絵画を買い(47 億円で横須賀美術館を建設)、立派

なホームシアターも買い揃えました(396 億円で芸術劇場を建設)＊2 

。家が手狭になると思って、増築しました(545 億円かけて平成町を

埋め立て)。その後、子供がどんどん家から巣立っていったので

(人口減少)、いま思えば増築しなければよかったかも。あのお金

があれば、こんなにローンが膨らまず(市債 2,991 億円)、家族の

ためにあんなこともこんなこともしてあげられたのに……(涙)。 

（さて、その出費を決めたのは誰だったのか? よく考えてみてくださいね） 

家計をゴッソリ組み替える 

 過去を悔やんでも悔やみきれませんが、横須賀さん家が 

苦境から脱出するには３つの方法があります。 

    ①①①①がんばってがんばってがんばってがんばって給料給料給料給料(税収)をををを増増増増やすやすやすやす。。。。    

    ②②②②切切切切りりりり詰詰詰詰めてめてめてめて出費出費出費出費(歳出)をををを減減減減らすらすらすらす。。。。    

    ③③③③持持持持っているものっているものっているものっているもの(資産)をををを売売売売るるるる。。。。    

 家計のやりくりと基本は一緒です。でも今の不景気では給料

を増やすのも大変です(もちろん企業誘致や人口増、基地交付金増額

には努めます)。資産もあまりないし売れてもバブル期ほど高くは

売れません。そうすると、とにかく出費を減らすしかありません。 

 みなさんが、支出を減らすにはどうしますか? まず、ムダな

ものは買わないようにするはずです。次に、ケータイのプラン

を見直したり、保険を安い会社に切り替えたりするかもしれま

せん。しかし、こういった調達改善にも限界があります。そこ

で、「ケータイがあるんだから固定電話は要らない」「自動車と

駐車場を手放して、自転車に乗ろう。ダイエットにもいいし」と、

発想を転換して家計をゴッソリ組み替えることでしょう。 

 横須賀市にも組み替えが必要です。たとえば、横須賀芸術

劇場に年間５億５千万円、横須賀美術館に年間３億８千万円

の管理運営費がかかっていますが、独立採算化や売却すれ

ば合計９億３千万円が浮きます。「財政が厳しい」と言っても、

実はハコモノを中心に、まだまだ見直す余地はあるのです。 

ハコモノから命への、スクラップ＆ビルド 

 芸術は大事ですし、どんな事業にも必要性はあります。しかし

財源が限られている今、大切なのは「その予算は、命をまもる

ことより大事な予算か?」「子供たちの未来への投資か?」という

視点で、優先順位の低い事業を廃止(スクラップ)することです。

こうして捻出したお金を、救急医療・アスベスト被害者対策・教育

環境整備・キャリア教育等、命や未来に最優先で投資(ビルド)

すれば、今は苦しくても将来には希望が持てるようになります。 

第一特集 

*1：横須賀のような都市部では、75％～80％程度が適正水準と言われる。80％を超えると余裕がなくなってきて、100%はいわば余裕ゼロ。＊2：芸術劇場の事業費には横須賀市産業交流プラザ分約 20 億円も含まれている。 

どんどん厳しくなる横須賀市の台所事情 

次回予告：「地域を元気に」「横須賀さん家の家計簿②借金編」をお伝えします。 
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横須賀さん家の家計簿① 

みんなのみんなのみんなのみんなの声声声声、、、、続続続続々。々。々。々。一部一部一部一部ごごごご紹介紹介紹介紹介しますしますしますします    

市の予算をゴッソリ組み換え 

ハコモノから命へスクラップ&ビルド 

ヨコスカ「給食白書」② 

ち 
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市の予算をゴッソリ組み換え。ハコモノから命へスクラップ&ビルド。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

みんなのみんなのみんなのみんなの声声声声、、、、続続続続々。々。々。々。一部一部一部一部ごごごご紹介紹介紹介紹介しますしますしますします。。。。    

 

小林のぶゆきの基本政策 

横須賀市政横須賀市政横須賀市政横須賀市政についてについてについてについて、、、、私私私私のののの活動活動活動活動についてについてについてについて、、、、みなさまのみなさまのみなさまのみなさまの

ごごごご意見意見意見意見、、、、ごごごご提案提案提案提案、、、、ごごごご感想感想感想感想、、、、疑問疑問疑問疑問などおなどおなどおなどお寄寄寄寄せくださいせくださいせくださいせください。。。。    

E-mail：info@kobayashinobuyuki.com Fax：050-3737-1652 

必必必必ずずずず私私私私、、、、小林伸行小林伸行小林伸行小林伸行がががが自分自分自分自分でででで目目目目をををを通通通通しますしますしますします！！！！    

 

 私が尊敬する高野たけし逗子市議会議員に、 

東京都狛江市に視察に行った結果を教えてもらいました。 

狛江市では、給食かお弁当持参か、月間メニューを見て 

一日単位で選べる仕組みで、１食 300 円。毎日２種類か 

ら選べ、片方はアレルギーの子対応にもなっているそうです。

選択肢が色々あるのは親御さんも子供もうれしいですよね。 

 逗子市には３校1,174人の生徒がいますが、業者委託料とし

て初期費用約1610 万円、年間約6068 万円と試算しています

(食材代は別で、給食代１食 300～400 円でまかなう)*2。これ

を生徒数で単純計算して横須賀市に当てはめると、初期費用

１億４千万円程度、年間５億３千万円程度が見込まれます。年

間５億５千万円かけている文化施設を１つ休館すれば、今すぐ

出せる金額です。予算の優先順位を間違えてないでしょうか? 

検討しなくて委員会(いいんかい)? 

 横須賀市には「学校給食検討委員会」があります。その議事

録を読んだところ、驚いたことに中学校給食については一切

検討してませんでした！ 代わりに議論していたのは小学生

の家庭の食育とかでした。私はこれも優先順位を間違えてい

ると思います。「学校給食法」では、市町村は給食の普及に努

めなければならないと定めています。どんな方法があるのか? 

いくらかかるのか? 問題点は何か? 逗子市みたいに、検討

だけでもすればいいんじゃないでしょうか? 検討した上でムリ

ならいいんです。そう思いませんか? 学校保健課が議題を決

めているので、次回以降取り上げるよう申し入れておきました。 

今後今後今後今後もももも徹底調査徹底調査徹底調査徹底調査でおでおでおでお伝伝伝伝えしえしえしえし、、、、    
変変変変えるためにえるためにえるためにえるためにガンバガンバガンバガンバりますりますりますります!!!!    

第二特集 

うちのうちのうちのうちのポストポストポストポストにににに入入入入っていたっていたっていたっていた
チラシチラシチラシチラシをををを見見見見てててて、、、、市内市内市内市内のののの中学校中学校中学校中学校
にににに給食給食給食給食がないなんてがないなんてがないなんてがないなんて初初初初めてめてめてめて
知知知知ったったったった。。。。私私私私はははは子供子供子供子供いないけどいないけどいないけどいないけど
税金税金税金税金ののののムダムダムダムダ遣遣遣遣いをなくしていをなくしていをなくしていをなくして
介護介護介護介護やややや給食給食給食給食にににに使使使使ってくれるなってくれるなってくれるなってくれるな
らららら喜喜喜喜んでんでんでんで税金払税金払税金払税金払うううう。。。。アンタアンタアンタアンタ、、、、
頑張頑張頑張頑張りなさいよりなさいよりなさいよりなさいよ。。。。(60(60(60(60 代女性代女性代女性代女性))))    

誰誰誰誰がががが何何何何をどうをどうをどうをどう決決決決めてるのかめてるのかめてるのかめてるのか    

ぜんぜんぜんぜんぜんぜんぜんぜん見見見見えないえないえないえない……………………。。。。    
見える 

わかる 

変わる 

難難難難しいしいしいしい説明説明説明説明をされてもをされてもをされてもをされても    

よくわからないよくわからないよくわからないよくわからない……………………。。。。    

これまでこれまでこれまでこれまで何何何何もももも変変変変わらなかったわらなかったわらなかったわらなかった。。。。    

どうせどうせどうせどうせ変変変変わらないわらないわらないわらない……………………。。。。    

市政をガラス張りにして「見える化」し、 

意思決定の過程も含め情報公開を進めます。 

いま何が問題なのか。いま何が必要なのか。 

チラシなどを通してわかりやすくお伝えします。 

現状が見え、問題がわかれば、変えられます。 

私たちが払った税金が、私たちに本当に 

必要なことに使われるよう、変えていきます。 

今こそ横須賀を 私たちのものに。 

応援応援応援応援してくださいしてくださいしてくださいしてください！！！！    
●●●●チラシチラシチラシチラシののののポスティングポスティングポスティングポスティング    

●●●●駅駅駅駅でのでのでのでのチラシチラシチラシチラシ手配手配手配手配りりりり    

●●●●事務作業事務作業事務作業事務作業    

●●●●ごごごご自宅自宅自宅自宅へのへのへのへの看板設置看板設置看板設置看板設置    

※※※※政治献金政治献金政治献金政治献金・・・・寄付寄付寄付寄付はははは    

    頂頂頂頂いていませいていませいていませいていませんんんん。。。。    

常時常時常時常時、、、、様様様様々々々々なななな手手手手がががが必要必要必要必要ですですですです。。。。

「「「「応援応援応援応援してあげてもいいよしてあげてもいいよしてあげてもいいよしてあげてもいいよ」」」」

とととと思思思思ってってってって下下下下さったさったさったさった方方方方はははは、、、、おおおお気気気気

軽軽軽軽にごにごにごにご連絡下連絡下連絡下連絡下さいさいさいさい。。。。    

ヨコスカ「給食白書」② 
中学校給食をとりまくオドロキの現状 

公立中の完全給食割合  保育園編に続き、中学校編でお伝えします。 

中学校の「給食白書」 

 前回、市内の公立中学校２４校中、１校も完全給食 

がないことをお伝えしました。そこで、他では一体どう 

なのか? 気になって全国や近隣の市町村の状況を 

取材してみました。 

 すると、全国では給食を提供している公立中学校 

が 81.6%と圧倒的に多いようです。また、千葉・富山 

・愛知の３県が 100%なのに対し、ワースト１の大阪が 

7.7%、ワースト２の神奈川が 16.1%。近隣の市町村で 

は、三浦市が全４校で実施している一方、他のお隣さんは軒

並みゼロ。都道府県や市町村によってかなり差がありました。 

すでに給食 100%の、市内の小学校はどうしてるの? 

 何とか横須賀でも中学校給食を実現できないでしょうか? 

色々な方法がありますが、市内の公立小では各学校の調理

室で作っています(自校方式)。教育委員会に頼んで費用を積

算してもらったところ、４７小学校 21,608 名に対し年間約９億８

千万円*1。公立中学校は２４校 10,206 名と半分程度ですか

ら、同方式だと単純計算で５億円程度が必要かもしれません。 

逗子市は「ボックスランチ方式」を検討 

 ただし、少子化が進む中で新たに調理室を増設するのは得

策なのか? 市の財政も厳しいので、新規投資には二の足を

踏みます。そこで、お隣の逗子市では 2014 年に「ボックスラン

チ方式」の給食を導入する方向で進んでいます。ボックスラン

チとは、要するに「温かい仕出し弁当」です。委託業者の調理

場で作られ、保温機能付きの配膳用ケースに入れて 

各学校に配送されます。県内ではすでに、相模原市、 

海老名市、愛川町がこの方式を採用しています。 

※学校数ベース ※市町村については 2011 年１月
13 日時点の各自治体への独自取材による ※全国
と府県については文部科学省の 2009 年度調査結果 
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狛江市のボックスランチ(コロッケカレーライス)→ 

狛江市の保温機能付き配膳用ケース↑ 

なお、「中学校でボックスランチを導入すると、小学校も引きずられて自校方式じゃなくなる
恐れがあるので調理員や納入業者が反対する」「負担が増えるから学校の先生たちが反
対する」といった声も聞きました。私はそもそもそんなこと言わないと思いますし、本質的な
問題ではありません。問題は「中学生のためにどうか?」です。課題があれば、他の市町村
に習って解消できるでしょう。それに、現在の小学校自校方式の場合、食材費を含めても
生徒１人当り年間45,353円で給食が提供できていますが*1、逗子市ボックスランチ形式で
は食材費は別で１人当り51,686円かかる試算です。つまり、既に設備投資が済んでいる小
学校自校方式にはコスト競争力もあるはずです。むしろ小学校で中学校分も作る方式もあ
りえます。また地域調達を条件化すれば地域に雇用創出も経済波及効果も期待できます 

私私私私はははは、、、、おおおお母母母母さんがさんがさんがさんが亡亡亡亡くなってくなってくなってくなって
しまったのでしまったのでしまったのでしまったので、、、、自分自分自分自分でおでおでおでお弁当弁当弁当弁当
をををを作作作作ってきたってきたってきたってきた。。。。小林小林小林小林さんはさんはさんはさんは
「「「「わからなかったからわからなかったからわからなかったからわからなかったから変変変変わわわわ
ららららなかったなかったなかったなかった」」」」とととと言言言言ううううけどけどけどけど、、、、実実実実
際際際際にはにはにはには、、、、わかっていたのにわかっていたのにわかっていたのにわかっていたのに変変変変
えてえてえてえてこなかったんじゃないこなかったんじゃないこなかったんじゃないこなかったんじゃない
ですかですかですかですか? (? (? (? (中学中学中学中学３３３３年生女性年生女性年生女性年生女性))))    

とてもとてもとてもとても重重重重いいいい言葉言葉言葉言葉でしたでしたでしたでした。。。。活動活動活動活動をををを
休止休止休止休止してしばらくしてしばらくしてしばらくしてしばらく考考考考ええええ込込込込んでんでんでんで
しまいましたしまいましたしまいましたしまいました。。。。大人大人大人大人のののの責任責任責任責任はははは重重重重
いといといといと思思思思いますいますいますいます。「。「。「。「高校高校高校高校にににに合格合格合格合格しししし
たんですたんですたんですたんです」」」」とととと明明明明るくるくるくるく言言言言ってってってって    
くれたのがくれたのがくれたのがくれたのが救救救救いでしたいでしたいでしたいでした。。。。    

僕僕僕僕もおじちゃんのもおじちゃんのもおじちゃんのもおじちゃんの言言言言うことうことうことうこと、、、、
そのそのそのその通通通通りだとりだとりだとりだと思思思思うようようようよ。。。。がんばがんばがんばがんば
ってってってってよよよよ。。。。((((小学小学小学小学５５５５年生年生年生年生????男性男性男性男性))))    

「「「「ハコモノハコモノハコモノハコモノからからからから命命命命へへへへ」」」」とととと演説中演説中演説中演説中、、、、
にらむようににらむようににらむようににらむように私私私私をををを見見見見ていたのでていたのでていたのでていたので、、、、
何何何何かかかか文句文句文句文句をををを言言言言われるのかとわれるのかとわれるのかとわれるのかと思思思思っっっっ    
てたらてたらてたらてたら、、、、こうこうこうこう言言言言われましたわれましたわれましたわれました。。。。    
子供子供子供子供はははは真剣真剣真剣真剣ですですですです。。。。    

子供子供子供子供ががががアレルギーアレルギーアレルギーアレルギーでででで小学校小学校小学校小学校
でもでもでもでも弁当持参弁当持参弁当持参弁当持参。。。。対応対応対応対応をををを((((女性女性女性女性))))    

中学中学中学中学ののののボックスランチボックスランチボックスランチボックスランチをををを流用流用流用流用すすすす    
ればればればれば対応可能対応可能対応可能対応可能かもしれませんねかもしれませんねかもしれませんねかもしれませんね。。。。    
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